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Подвели итоги года
Союз лесопромышленников и лесоэкспортеров 

Республики Карелия подвел итоги работы за 2018 год 
и обозначил планы на 2019-й. 

В прошлом году были разработаны и приняты документы, 
являющиеся основой для выстраивания партнерских отношений 
между представителями власти, бизнеса и общества. 

Для повышения эффективности управления лесным ком-
плексом Республики Карелия было заключено 31 соглашение 
между Правительством Республики Карелия и предприятиями.

В начале 2018 года между Союзом лесопромышленников 
и лесоэкспортеров Республики Карелия, Карельской респу-
бликанской профсоюзной организацией работников лесных 
отраслей и Министерством природных ресурсов и экологии 
Республики Карелия подписано отраслевое соглашение по 
лесопромышленному комплексу Карелии до 2020 года. 

Члены союза активно участвовали в  разработке предло-
жений и дополнений в стратегию развития лесного комплекса 
Республики Карелия до 2030 года. Документ был рассмотрен на 
заседании общественного совета при Министерстве природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия в октябре 2018 года. 

Важные события лесной отрасли в 2018 году – разработка 
и утверждение проекта, утверждение нового лесного плана 
Карелии до 2029 года.

Члены союза приняли участие в таких мероприятиях, как 
общественный совет при Министерстве природных ресурсов и 
экологии Республики Карелия, Национальный лесной форум, 
который прошел в Петрозаводске. 

Форум определил задачи и проблемы, которые необходимо 
решать на законодательном уровне и в практической работе. 

На форуме прозвучали серьезные аргументы в пользу 
внедрения интенсивной модели лесопользования в Карелии, 
так как возрастная структура лесов неудовлетворительная.

Практическое воплощение методов и результатов интен-
сификации лесов было показано на семинаре в Сегежском 

районе. На этот проект УК «Сегежа групп» предусматривает 
365 миллионов рублей. 

Обеспокоенность членов союза вызвало постановление 
Правительства Российской Федерации о повышающих коэффи-
циентах к ставкам платы за единицу объема лесных ресурсов. 
Расчеты показывают низкую рентабельность, да и арендные 
платежи составляют 12–15% в структуре себестоимости за-
готовляемой древесины. 

Аргументы о нецелесообразности повышения ставок не 
убедили Правительство Российской Федерации. Сегодня пред-
приятия лесного комплекса постоянно ощущают увеличение 
налоговой нагрузки на экономику. Так, в течение многих лет 
вопросы сезонного закрытия автодорог и установление ограни-
чений общей массы нагрузки на ось грузового автотранспорта 
не находят положительного решения. Предприятия несут убытки 
в сотни миллионов рублей.  

В течение года членами союза в беседах, встречах, сове-
щаниях постоянно поднимались вопросы поставок фанерного 
кряжа, санкционированных и несанкционированных свалок 
отходов, обострения взаимоотношений с лесничествами, 
Министерством природных ресурсов и экологии Республики 
Карелия. В результате назрела необходимость рассмотрения 
этих вопросов на правлении СЛЛ РК  совместно с Министер-
ством природных ресурсов и экологии Республики Карелия и 
Карельской таможней. 

В ноябре диалог продолжился. По инициативе ССЛ РК со-
стоялось совещание с лесничествами, арендаторами лесных 
участков и представителями Министерства природных ресурсов 
и экологии Карелии.  В результате  обмена мнениями были 
сформированы конкретные поручения по графикам уборки 
свалок в лесу, мониторингу ситуации, частично решены вопросы, 
возникающие при выполнении условий договоров аренды лес-
ных участков, в том числе по определению объема договорных 
неустоек оставления недорубов.  

СЛЛ РК не оставлял в стороне вопросы престижа рабочих про-
фессий, востребованных в лесном секторе. Для решения этой проб-
лемы проведены встречи в Правительстве Республики Карелия, 
у Главы Республики Карелия Артура Парфенчикова и непосред-
ственно в лесотехническом техникуме. По итогам проведенного 
совещания с участием Главы Карелии  в техникуме был принят 
ряд решений об улучшении материальной базы заведения, фи-
нансировании ремонтных работ  и прочее. 

21 год подряд правление союза является главным органи-
затором соревнований вальщиков леса «Лесоруб». В 2018 году 
вальщики из Карелии участвовали в республиканских соревно-
ваниях в Пряжинском районе, в Республике Беларусь, в Вологде, 
в Республике Чувашия, в Кирове. Сборная команда вальщиков 
Карелии в составе Александра Соколова, Андрея Сидора, Ильи 
Швецова и юниора Алексея Соколова стала чемпионом в команд-
ном и личном зачетах. Впервые наша четверка заняла первое место 
в комбинированной эстафете. 

За оказанную спонсорскую помощь правление союза благода-
рит УК «Сегежа групп», ПАО ЛХК «Кареллеспром», ЗАО «Шуялес», 
ОАО «Русский Лесной Альянс», ОАО «Ладенсо», ООО «РК-Гранд», 
ООО «Сортавальский лесозавод», ОАО «Кондопожское ЛПХ», 
ООО «Карельская фанера», ЗАО «Карлис Вяртсиля», ООО «Ху-
скварна», ООО «Эталон», ООО «ДОК Калевала».

В 2019 году СЛЛ РК планирует провести общее собрание 
членом СЛЛ РК, очередные заседания, встречу членов правле-
ния СЛЛ РК с Министерством природных ресурсов и экологии 
Республики Карелия и Министерством дорожного хозяйства, 
транспорта и связи Республики Карелия по вопросам сезонного 
закрытия автодорог, инициировать проведение встречи предста-
вителей лесного комплекса с Главой Республики Карелия Артуром 
Парфенчиковым, участвовать в заседании общественного совета 
при Министерстве природных ресурсов и экологии Республики 
Карелия, провести соревнования вальщиков леса с бензомотор-
ными пилами «Лесоруб». 

Предложения Правительства Республики Карелия 
о повышении эффективности использования 

природных ресурсов поддержаны

28 января состоялась встреча Главы Карелии 
Артура Парфенчикова с министром природных ре-
сурсов и экологии России Дмитрием Кобылкиным. 
На встрече также присутствовали заместитель Пре-
мьер-министра Правительства Республики Карелия 
по вопросам экономики Дмитрий Родионов и министр 
природных ресурсов и экологии Республики Карелия 
Алексей Щепин. 

В ходе встречи обсуждались вопросы ужесточения контро-
ля за выполнением условий договоров аренды лесных участков. 
Дело в том, что в типовой форме договора аренды лесного участ-
ка отсутствуют конкретные нарушения, являющиеся основанием 
инициирования расторжения договора в судебном порядке либо 
совершения одностороннего отказа от его исполнения. В резуль-
тате ряд арендаторов неэффективно используют лесные участки, 
что выражается в неисполнении возложенных на них догово-
ром и законодательством обязанностей. Это неосвоение расчет-

ной лесосеки, непроведение рубок ухода за лесом, невыполнение 
в полном объеме противопожарных, санитарных мероприятий и 
мероприятий по воспроизводству лесов. 

Рослесхоз в ближайшее время проработает вопрос о внесении 
законопроекта о дифференцированном подходе к начислению 
ставок платы за использование лесных ресурсов. 

Для лесопользователя, который просто рубит лес и продает 
его, будет применяться максимальная величина ставки. А цена на 
лес для арендатора, который занимается собственной глубокой 
переработкой древесины, лесовосстановлением, строительством 
лесных дорог, будет уменьшаться на величину затрат, которые 
он несет. Здесь будут применяться понижающие коэффициенты. 

Карелия рассмотрит вопрос модернизации тепличных комплек-
сов по выращиванию саженцев с закрытой корневой системой не 
только за счет мероприятий национального проекта «Экология», но 
и в рамках государственно-частного партнерства, как это сделано 
в Архангельской области. 

В ходе встречи Дмитрий Кобылкин дал поручение профиль-
ному департаменту Минприроды России ускорить процесс раз-
работки положения о национальном парке «Ладожские шхеры» и 
предусмотреть в документе зоны, в границах которых разрешено 
строительство газопроводов. Таким образом, процесс создания 
парка не станет препятствием газификации Приладожья. 

Дмитрий Кобылкин поддержал инициативу Правительства 
Республики Карелия по строительству в Петрозаводске единого 
визит-центра особо охраняемых природных территорий Карелии. 
Принято решение о выделении необходимого финансирования 
из федерального бюджета на строительство объекта. 

Поддержана еще одна инициатива Карелии, связанная с 
разработкой туристических маршрутов на особо охраняемых 
природных территориях, которые будут включены в общую 
схему туристических потоков. Это послужит толчком развития 
данных территорий и обеспечит развитие экологического ту-
ризма в регионе. 

На встрече с министром природных ресурсов и экологии РФ
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По данным СЛЛ РК

Показатели работы лесозаготовительных 
предприятий в декабре 2018 года

Лесопереработка Ед. изм.
С начала года С начала месяца

2018 2017 % 2018 2017 %

Пиломатериалы тыс. куб. м  945,6    943,5   100,2  89,2    67,2   132,8

Плиты ДСП и OSB тыс. усл. 
куб. м  305,6    397,1   77,0  31,8    27,1   117,3

Топливные гранулы тыс. тонн  52,1    43,1   120,9  4,7    4,3   109,7

Целлюлоза древесная и 
целлюлоза из прочих 
волокнистых материалов

тыс. тонн  1 129,3    1 026,6   110,0  98,5    62,1   158,6

Бумага тыс. тонн  1 030,0    930,7   110,7  90,2    56,9   158,4

Показатели работы предприятий ЛПК 
в декабре 2018 года

Предприятия
Заготовка, тыс. куб. м

с начала года декабрь
2018 2017 % 2018 2017 %

Предприятия ГК «Сегежа» 1030,0 996,3 103,4 74,7 100,2 74,6
 ПАО ЛХК «Кареллеспром» 939,0 733,3 128,1 109,5 68,0 161,1
ОАО «Олонецлес» 307,8 264,4 116,4 20,7 31,9 64,9
ОАО «Ладэнсо» 264,4 229,2 115,4 21,5 6,4 335,9
ЗАО «Шуялес» 598,6 568,7 105 47,4 38,6 123
ОАО «Ледмозерское ЛЗХ» 200,8 192,0 104,6 19,5 15,8 123,4
ОАО «Воломский ЛПХ» 112,8 120,4 93,7 7,7 17,0 45,3
АО «Запкареллес» 690,1 722,2 95,6 39,0 45,5 85,7
ОАО «Кондопожское ЛПХ» 293,4 290,3 101,1 18,9 19,6 90,7
ООО «Карелиан Вуд Кампани» 167,1 187,8 89,0 16,4 8,0 205,0
ЗАО «Ладвинский ЛПХ» 230,2 212,9 108,1 26,2 12,8 204,7
ЗАО «Норд-Интер-Хауз» 176,0 149,1 118,0 25,0 11,0 227,3
ООО «Лесэко Норд» 224,7 169,5 132,6 26,0 13,0 200,0
ООО «Мед Лес» 15,4 26,4 58,3 0,0 0,0  
ООО «Северлеспром» 31,6 44,7 70,7 1,3 0,0  
ООО «Юбор» 81,2 61,2 132,7 20,0 0,0  
ООО «Тимберланд» 42,4 60,7 69,9 3,3 6,5 50,8
ОАО «Лахденпохский ЛПХ» 58,3 54,7 106,6 7,4 12,6 58,7
ООО «Питкярантское ЛПХ» 78,3 60,5 129,4 8,6 1,7 505,9
ООО «Ладога-Лес» 50,5 35,3 143,1 8,0 13,3 60,2
ООО «Олонецкое ЛПХ» 33,1 22,3 148,4 3,3 6,6 50,0
ООО «Сортавальское ЛПХ» 59,7 31,0 192,6 17,8 0,0  
ООО «Агроводснаб» 33,6 15,8 212,7 0,0 0,0  
ООО «Торпу» 33,9 28,1 120,6 3,2 5,3 60,4
ООО «Микли» 27,1 14,6 185,6 3,0 0,5 600,0
ООО «ТПК «Бонитет» 23,9 22,0 108,6 2,6 0,5 520,0
ООО «Ланс» 12,4 16,2 76,5 0,0 0,0  
ЗАО «ПМК-117» 12,5 11,2 111,6 0,0 0,0  
ООО «Геликон Онего» 12,0 15,1 79,5 0,5 0,1 500,0
ООО «Югкареллес» 12,6 16,2 0,0 0,0 0,0  
ООО «Фрегат» 13,0 13,3 97,7 0,9 0,1 900,0
ООО «Норд Интер Хауз Э» 15,1 12,1 124,8 0,0 0,0  
ООО «КСК» 40,1 32,6 123,0 3,4 3,1 109,7
ООО «Валма» 10,8 13,1 82,4 0,0 0,0  

ЗАО «Кометэк» 9,4 9,6 97,9 0,0 0,0  

Всего 5 941,8 5 452,8 109 535,8 438,1 122

Поступление платежей от использования лесов 
увеличилось на 64 процента

В 2018 году в бюджеты 
всех уровней поступили плате-
жи за использование лесов в 
объеме 2,032 млрд рублей. Из 
них в бюджет Республики Ка-
релия поступило 894 млн руб-
лей, в федеральный бюджет – 
1, 138 млрд рублей. Задолжен-
ность лесопользователей сни-
жена на 96 млн рублей.

Начисление платежей за использо-
вание лесов производится на основании 
двух основных документов: постанов-
ления  Правительства Российской Фе-
дерации «О ставках платы за единицу 
объема лесных ресурсов и ставках платы 
за единицу площади лесного участка, 
находящегося в федеральной собствен-
ности» и «О коэффициентах к ставкам 
платы за единицу объема лесных ресур-
сов и ставкам платы за единицу площади 
лесного участка, находящегося в феде-
ральной собственности».

В Карелии республиканское Мини-
стерство природных ресурсов и эколо-
гии является администратором доходов 
по плате за использование лесов.

В 2018 году в бюджеты всех уровней 
поступили платежи за использование 
лесов в объеме 2,032 млрд рублей. Из 
них в бюджет Республики Карелия по-
ступило 894 млн рублей, в федеральный 
бюджет – 1, 138 млрд рублей. Плановое 
задание по поступлению платы за ис-
пользование лесов выполнено на 104 
процента. В сравнении с 2017 годом 
фактическое поступление платежей 
за использование лесов выросло на 
64 процента.

В результате проведенного комплек-
са мероприятий в 2018 году задолжен-
ность лесопользователей по плате за 
использование лесов перед бюджетами 
всех уровней снижена на 96 млн рублей.

Для достижения роста показателей 
предшествовала постоянная работа с 
должниками. В 2018 году межве-
домственная комиссия по вопросам 
контроля внесения платы за пользо-
вание лесами рассмотрела платежную 
дисциплину 36 арендаторов лесных 
участков. Каждый отдельный случай 
рассматривался не только на предмет 
наличия задолженности, но и выпол-
нения требований заключенных дого-

воров аренды лесных участков, в том 
числе комплекса лесохозяйственных 
мероприятий.

По итогам заседаний комиссии по-
гашено 56,3 млн руб., в том числе в 
бюджет Карелии – 32,5 млн руб.

Министерство тесно взаимодейству-
ет с прокуратурой Республики Карелия 
и постоянно направляет информацию 

для последующего вынесения пред-
ставлений об устранении нарушений 
законодательства арендаторами лесных 
участков.

Претензионно-исковая работа по 
взысканию задолженности, которая 
проводится вплоть до расторжения до-
говоров аренды с недобросовестными 
арендаторами, будет продолжена.

В Карелии успешно реализуются приоритетные 
проекты в области освоения лесов

Благодаря успешной реализации проектов в 
республике создано 700 рабочих мест. А реализа-
ция инвестиционного проекта «Сегежского ЦБК», 
претендующего на получение статуса приоритет-
ного в области освоения лесов, уже позволила 
дополнительно создать 141 рабочее место. 

В настоящее время в Карелии реализуется 5 приори-
тетных проектов в области освоения лесов. Это проекты 
ООО «Костомукшская строительная компания», ООО ДОК 
«Калевала», ООО НПО «ФинТек», ООО «Сетлес», ООО «Рус-
ский Лесной Альянс». 

Они предполагают модернизацию и создание объектов 
лесоперерабатывающей инфраструктуры, включая пере-
работку древесных отходов, снижение энергопотребления 
производства, увеличение объемов выпуска импортозаме-
щающей продукции, создание высокопроизводительных 
рабочих мест. 

Основанием для включения проекта в перечень инве-
стиционных является решение Министерства промышлен-
ности и торговли России, принятое исходя из решения 
заинтересованного органа об утверждении заявки инвестора 
на реализацию инвестиционного проекта. В Карелии за-
интересованным органом в отношении инвестиционных 
проектов выступает республиканское Министерство при-
родных ресурсов и экологии.

Сегодня стадия реализации проектов высока и состав-
ляет 92%. Объем инвестиций в указанные проекты составил 
11 млрд руб. Создано 700 рабочих мест.

В июне 2018 года Соломенский лесозавод успешно за-
вершил реализацию приоритетного проекта. 

В ноябре 2018 года в Министерство природных ресурсов 
и экологии Республики Карелия поступила и была рассмо-
трена заявка Сегежского ЦБК о включении инвестиционного 
проекта модернизации комбината в перечень приоритетных 
в области освоения лесов. 

Объем инвестиций в проект составит более 14 млрд 
руб. рублей, в ходе его реализации уже создано 141 новое 
рабочее место. 

Под реализацию указанных проектов зарезервировано 
более 1 млн куб. м, предоставлено по договорам аренды 
714,0 тыс. куб. м. 

По итогам 11 месяцев 2018 года объем заготовки древе-
сины в рамках приоритетных проектов составил 253,7 тыс. 
куб. м, или 35,5% от переданного в аренду лесного фонда. 

Это говорит о том, что в Карелии есть хороший потенциал 
для дальнейшего освоения расчетной лесосеки. 

Минприроды Карелии продолжает привлекать инвести-
ции в лесопромышленный комплекс республики, а также 
контролирует  реализацию инвестиционных проектов в об-
ласти освоения лесов. 

Соломенский лесозавод
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«А как вы хотели: вырастить лес 
и не потратить на это средства?»

В канун Нового года человеку, знаю-
щему о производстве в лесном секторе 
не понаслышке, заместителю директора 
по производству ПАО ЛХК «Кареллес-
пром» Алексею Орешкину присвоено 
почетное звание «Заслуженный работ-
ник лесного комплекса Республики 
Карелия». 

В своем интервью «Лесной Карелии» Алексей 
Орешкин рассказал о том, сколько он работает 
в лесу и к чему стоит стремиться для развития 
сектора лесозаготовок.   

– Алексей Александрович, сколько лет вы 
работаете в лесной отрасли?

– Свою жизнь я связал с лесной отраслью с 
1992 года. Нет, пожалуй, намного раньше. Я родил-
ся в п. Лоймола. Мои родители жили и работали 
на лесозаготовительном предприятии. В посе-
лок в те нелегкие годы, оставив 4-й курс горного 
института, вернулся и я. Тогда понимал: чтобы 
стать профессионалом, надо учиться. Поэтому, 
устроившись откопщиком леса, подал документы в 
Санкт-Петербургскую лесотехническую академию. 

Хорошо, что мне пришлось пройти все сту-
пеньки  лесозаготовительного производства – от 
откопщика  до директора лесопункта и начальника 
производственно-технического отдела АО «Запка-
реллес». Я приобрел  самое ценное в жизни – опыт 
и структурированное  видение производственного 
процесса лесозаготовительного предприятия. 
Сейчас работаю в «Кареллеспроме».

– Если коротко. Ваша основная задача как 
заместителя генерального директора «Карел-
леспрома»? 

– Организация производства и продажи про-
дукции.

– На ваш взгляд, насколько развит сектор лесо-
заготовок в Карелии? К чему стоит стремиться? 

– Я считаю, что в Карелии наработан хоро-
ший, прогрессивный опыт лесозаготовок. Мы 

много позаимствовали у соседей в Финляндии. 
«Скандинавский» метод себя оправдывает, т. к.  
он снижает трудозатраты и увеличивает качество 
выпуска материала. Карелия, на мой взгляд, до-
статочно высоко как по уровню  задействованной 
на производстве техники, так и по технологии 
лесозаготовок. 

– А что скажете про модель интенсивного 
ведения лесного хозяйства? 

– Рано или поздно модель  должна была при-
мениться в Карелии.  Существующая технология 
при рубках ухода разрабатывалась и используется 
для тракторов ТДТ-55, то есть для той технологии, 
которая раньше существовала: хлыстовая, волока 
под 45 градусов и т. д. Сегодня современная тех-
ника позволяет делать более щадящую выборку 
деревьев, поэтому технологии и сами условия 
должны меняться. Не раз, бывая в Финляндии, я 
наблюдал рубки ухода – сделано профессиональ-
но. Если посмотреть, как это делают  в Финляндии, 
нам есть к чему стремиться. 

– При переходе на интенсивную модель ве-
дения лесного хозяйства могут ли возникнуть 
проблемы у лесозаготовителей с комплексами, 
которые достаточно дорого стоят?

– Проблемы использования  дорогостоящей  
техники  есть на любом предприятии. Я считаю, 
что, например, на рубках ухода  просто  необхо-
димо использовать специальную  маневренную  
малогабаритную технику. Во-первых, она более  
подвижна, а значит, более щадящая. Во-вторых,  
ее маневренность и рентабельность (потребляет  
мало топлива при большой эффективности рубок. 
– Прим. ред.) ведут к безусловному повышению 
эффективности производства. Техника, кото-
рая сейчас используется на сплошных рубках, 
большая, малоподвижная.  Использовать  ее на 
рубках ухода нерентабельно. К примеру, сейчас 
мы заготавливаем порядка 26 куб. м древесины 
с гектара, а при интенсивной модели можем за-
готавливать порядка 50 куб. м. Безусловно, при 

повышении производительности техника будет 
играть большую роль.

А проблему использования такой  дорогосто-
ящей техники на отдельном предприятии сможет 
решить система ее задействования через под-
рядные организации.

Например,  для  освоения объемов заготовки 
леса «Кареллеспрому» нужно от 18 до 24 комп-
лексов.  Это достаточно накладно, поэтому мы  
нанимаем подрядные организации на лесозаго-
товки.  На данный момент это оптимально для 
нашей   компании.  Более того, в Карелии есть 
ряд крупных предприятий, у  которых вся техника, 
задействованная на производстве, подрядная.

– Что еще нам нужно перенять или на что об-
ратить внимание в соседней Финляндии?

–  Сильная сторона лесного комплекса Фин-
ляндии – ее лесовосстановление, вернее, сам 
его процесс. Финны используют  научно-техни-
ческие разработки: при посадке сеянцев лесных 
культур, например, используют компьютерные 
программы. Осенью прошлого года мы были 
на выставке «Метка», где  демонстрировали 
этот автоматизированный процесс.  Его начали 
использовать еще лет десять назад.  Интересна 
и система микроподъемов, используемая для 
восстановления лесов  с помощью  экскавато-
ров.  Безусловно, можно перенять интенсивную 
модель выращивания саженцев в многоярусных 
теплицах. Финны  довольно прогрессивны в 
этом деле, они готовы тратить деньги сейчас, 
думая о будущих результатах. Мы пока думаем 
только о настоящем. В общем, у нас есть к чему 
стремиться. 

Нам есть чем и похвастать. Качественная  ле-
сопосадка   напрямую зависит от подготовки поса-
дочного материала и обработки почвы. В 2018 го-
ду мы специально для этих целей приобрели 
самый мощный роторный плуг.  Поражает его 
производительность  и способность обрабатывать 
тяжелые почвы, порубочные остатки. 

– Из сводок получаем информацию о перевы-
полнении плана по лесовосстановлению Карелии? 
Выполнение плана – это хорошо. А что скажете 
про контроль над тем, что посадили? 

– Если судить по Пудожскому району, то при 
приемке  таких работ контроль ведется  очень 
качественный. Лесничие района – требователь-
ные, ответственные профессионалы.  Среди лес-
ничих  Карелии очень много грамотных, умных 
специалистов. Они подвижники своего дела. Но 
каждый район республики уникален, условия 
произрастания разные, как и факторы, влияющие 
на приживаемость и рост саженцев. Поэтому 
считаю, что следует учитывать все особенности 
лесовосстановления в республике. 

– К слову, о профессионалах – их достаточно 
в лесной отрасли? 

– Удивительно, но  сейчас при расширении 
производства, стал заметен дефицит кадров. На 
данный момент мы приглашаем специалистов 
на работу из других районов. Нам требуются и 
опытные водители лесовозов, и операторы машин. 
Есть дефицит бульдозеристов, автогрейдеристов.  
Работа очень ответственная, но и заработная 
плата достойная. 

– На ваш взгляд, с чем связан дефицит 
кадров?

– Дефицит кадров? Спорное суждение. Есть 
дефицит рабочих специальностей из-за удален-
ности лесной базы. Нет дефицита руководящих 
кадров, есть дефицит настоящих руководителей-
профессионалов. Людям средних лет и старшего 
возраста (с их опытом и отношением к делу) 
трудно ужиться с современными реалиями не-
стабильности в лесной промышленности. Это 
связано еще и с рисками. Сам лес – это риск, 
конкуренция. Лес – это всегда погодозависимое 
предприятие. Именно поэтому  так много предпри-
ятий обанкротилось, так много людей потеряло 
веру в себя, в справедливость. А молодежь под-
тягивается, набирается опыта, учится рисковать 
и брать на себя ответственность. У нас на произ-
водстве много таких специалистов.

– Как вы считаете, руководитель предприятия, 
организации в лесной сфере, кто он – успешный 
менеджер или лесник с многолетним опытом 
работы и лесным образованием? 

– Человек приобретает  навыки в процессе 
деятельности. Чем мудрость отличается от ума? 
Умный всегда знает, как найти выход из трудной 
ситуации, мудрый в нее не попадает. Я считаю, что 
в современных реалиях  руководитель предприятия 
любой организации – это успешный менеджер, и  
это обязательно.  Научиться специфике  какой-либо 
деятельности трудно, но можно. А вот  иметь чутье 
минуты могут единицы. Получается, руководитель 
– это профессионал и  успешный менеджер.

В ходе интервью, когда, как правило, кор-
респондент задает вопросы интервьюируемому 
человеку, Алексей Орешкин задал вопрос мне: «А 
как вы хотели: вырастить лес и не потратить на 
это средства?» Речь шла о многоярусных тепли-
цах для выращивания посадочного материала в 
Финляндии. Действительно,  денежные средства в 
лесном комплексе нужны немаленькие, начиная от 
аренды и покупки современных комплексов, вы-
ращивания качественного посадочного материала, 
заканчивая достойной заработной платой людей, 
задействованных в лесной сфере.

Наш корреспондент.

Алексей Щепин вручает почетное звание Алексею Орешкину Павел Дегтярев вручает грамоту

Алексей Орешкин
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Диалог арендаторов, лесничих 
и Минприроды Карелии 

20 декабря арендаторы лесных участков встре-
тились с представителями Министерства природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия и обсудили 
много вопросов. 

Напомним, что в ноябре прошлого года на заседании Союза лесо-
промышленников и лесэкспортеров Карелии руководство компании 
«Русский Лесной Альянс» инициировало обсуждение вопроса об 
обязанности арендаторов убирать свалки в лесу. 

По итогам заседания союза было принято решение продолжить 
обсуждение вопросов и противоречий, которые возникают между 
арендаторами, лесничими и республиканским Минприроды. 

Председатель СЛЛ РК Андрей Пладов в своем докладе обозначил 
основные противоречивые вопросы. 

– Сегодняшняя встреча состоялась по инициативе министра Алек-
сея Щепина после обращения арендаторов лесных участков Карелии 
о многих проблемных вопросах, противоречиях в процессе взаимо-
действия специалистов и работников арендаторов и Министерства 
природных ресурсов. Полагаю, что для решения всех вопросов необ-
ходимо несколько подобных совещаний. Но если сегодня арендаторы 
получат реальную возможность разрешить общие проблемы, то это 
будет достойным результатом. В СЛЛ РК поступает много обращений от 
членов союза, арендаторов лесных участков о проблемах исполнения 
договоров аренды в силу неурегулированности отдельных положений 
Лесного кодекса, которые приводят к различному пониманию и при-
менению этих норм участниками соответствующих правоотношений. 
Хотелось бы выработать общую позицию без судебных решений и 
тяжб, - сказал Андрей Пладов. Он привел несколько примеров. 

Первое – это отсутствие 
обозначений на местности границ 

водоохранных зон водных объектов
С учетом того, что зачастую лесничеством при проверке кар-

точки дешифрирования космоснимков производятся замеры от 
кромки воды на текущую дату, получается спорная ситуация по 
выяснению обстоятельств в суде.

Представленные измерения (от кромки воды на текущую дату) 
не являются допустимыми доказательствами, подтверждающи-
ми в установленном федеральным законодательством порядке 
факт причинения вреда лесным насаждениям в водоохранной 
зоне водных объектов. СЛЛ РК напомнил, что границы водо-
охранных зон должны быть установлены и обозначены в натуре, 
при этом полномочие закреплено за органом исполнительной 
власти. Конечно, после реализации данного положения закона 
и постановки на кадастровый учет, вопросов с действительной 
границей водоохранной  зоны водных объектов и рубками около 
нее станет значительно меньше.

В виду трудозатратности мероприятий по обозначению в 
натуре водоохранных зон, Андрей Пладов предложил за факти-
ческую береговую линию принять береговую линию по данным 
лесного реестра и материалов лесоустройства, соответственно, 
отмерять водоохранную зону – от данной береговой линии. С 
точки зрения действующего законодательства, это будет более 
верно, нежели применяемая на данный момент лесничествами 
методика.

Второй вопрос – это очитка мест 
рубок и методика начисления 

неустоек при освидетельствовании 
делянок 

Чаще всего в актах осмотра объем представлен в виде об-
ломков и обрезков длиной до 2 м, что подподает под понятие 
«порубочных остатков».

Правила заготовки древесины, на которые ссылается мини-
стерство при начислении договорной неустойки, регламентирует 
способы уборки порубочных остатков, но никак не то, что к ним 
относится. Формулировка лишь предполагает оставление более 
крупных вершинных частей ствола и сучьев, что является логич-
ным, потому что они чрезмерно затрудняют последующее лесо-
восстановление. Андрей Пладов отметил, что правила морально 

устарели и что при написании данного нормативного документа 
отсутствовало в принципе понимание сортиментной заготовки с 
применением комплекса машин харвестер-форвардер. 

– Сейчас же имеется ГОСТ, в котором четко прописано, что 
относится к древесным отходам, а следовательно к порубочным 
остаткам. Это остатки лесоматериалов, древесного сырья и ма-
териалов, образующиеся в процессе производства основной 
продукции лесозаготовок и лесопиления, деревообработки, рубок 
ухода за лесом, не соответствующие стандартам по качеству 
и (или) имеющие длину и (или) ширину менее минимального 
стандартного, – сказал он. 

– По техническим характеристикам лесозаготовительного обо-
рудования, а также по возможности транспорта и использования 
2-метровых и менее остатков лесоматериалов минимальная длина 
сортимента равняется 2,4 м, следовательно, предлагаем обрезки и 
обломки длиной менее 2,4 м, сложенные согласно технологической 
карте как порубочные остатки, считать порубочными остатками и 
не квалифицировать их, как нестрелеванную древесину. Это по-
зволит избежать большого количества необоснованных штрафов, 
особенно при рубках ухода.

Третье – это лесная 
инфраструктура 

Андрей Пладов сказал, что создание лесной инфраструктуры 
не является самостоятельным видом использования лесов, предус-
мотренным статьей 25 ЛК РФ; оно допускается параллельно с за-
готовкой древесины при наличии такой необходимости в каждый 
отдельный год действия. Создание объектов лесной инфраструк-
туры является правом, а не обязанностью арендатора.

При сложившемся положении дел, точка зрения министерства 
выглядит так, что в размер арендной платы на соответствующий 
год включаются объемы и заготовки и предельные объемы по 
лесной инфраструктуре, после чего министерство потребует 
арендную плату за весь указанный объем без выделения «взятой 
и невзятой» инфраструктуры. 

Участники совещания

Дмитрий Макаров Андрей Пладов
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– Полагаем это ошибочным, так как неизъятая в текущем 
году древесина под цели не должна подлежать оплате, – сказал 
Андрей Пладов. 

Следующий вопрос, который возник у арендаторов, – это 
интенсификация заготовки путем увеличения выборочных и про-
ходных рубок на территории Карелии. 

Проблематика при осмотре мест рубок после рубок ухода и 
выборочных рубок состоит в том, что фактически действующее 
законодательство не регламентирует, каким образом учитывать 
недорубы и перерубы и в целом качество данных видов рубок.

Имеется, к сожалению,  отрицательная  для  арендаторов  
судебная практика о  взыскании договорных неустоек по данным 
составам.

Сейчас правила допускают проведение рубок ухода и вы-
борочных рубок без предварительного отбора деревьев в рубку 
(или с отметкой деревьев лентой или краской).

– Ввиду отсутствия клеймения лесничество при осмотре мест 
рубок на пробной площади считает все пни, по которым после 
определяют фактическую заготовку путем перевода этих цифр 
на общую площадь. Поскольку при осмотре мест рубок пробная 
площадь, чаще всего, составляет 5%, а то и 3% от общей площади 
делянки, то подобная методика ведет к значительным погреш-
ностям в определении фактического объема заготовки и как 
следствие, к значительным неустойкам за недорубы, перерубы по 
породам. Необходимо отметить, что данная методика ничем не 
регламентирована. Согласно указаниям по освидетельствованию 
фактически заготовленная древесина определяется по справкам 
лесопользователя, что не совсем устраивает представителей 
Министерства природных ресурсов и экологии, – отметил пред-
седатель СЛЛ РК. 

Андрей Пладов предложил разработать собственную методику 
определения недорубов и перерубов. 

В заключение Андрей Пладов обратил внимание на еще одну 
проблему – начисление неустоек за  оставление недорубов. 

Во многих договорах аренды, заключенных в порядке пере-
оформления в соответствии с новым Лесным кодексом, до сих 
пор значатся неустойки за оставление недорубов и завышенные 
пни. Данные виды нарушений не подкрепляются требованиями 
действующего законодательства. В свою очередь в договорах 
аренды четко прописано, что договорная неустойка возникает в 
случае нарушения установленных норм, требований и правил в 
области состояния, использования, охраны, защиты и воспроиз-
водства лесов. Поскольку действующим законодательством не 
запрещено оставление недорубов, а также отсутствует требование 
по размеру оставляемых пней, данные договорные неустойки яв-
ляются необоснованными и ведут к неоправданным убыткам при 
лесосечных работах. Он предложил привести договоры аренды 
старого образца в части договорных неустоек в соответствие с 
нормами действующего законодательства.

Увеличить размер сортимента 
оставленной древесины

С докладом о проблемах, связанных с определением объема 
нарушений и начисления договорных неустоек, выступил пред-
ставитель АО «Запкареллес» Дмитрий Макаров.

Он подробнее остановился на проблеме освидетельствования 
мест рубок и обратил внимание на давность документов, по кото-
рым принимаются и проверяются работы. 

– Лесничествами применяются указания по освидетельство-
ванию 1983 года, где говорится о том, что в учет берутся отрезки 
хлыстов и отрелевки с округлением до 0,5 метра. Мы понимаем, 
что тогда использовалась хлыстовая технология, она являлась 
основной еще в Советском Союзе,– сказал Дмитрий Макаров. 

– За это время технологии намного ушли вперед. В учет 
берутся обрезки и обломки от 1 метра и с градацией 0,5 метра. 
При этом не берется во внимание то, что технология изменилась, 
уже применяется совершенно другая техника, уже не вывозится 
хлыст целиком, – отметил он. Поэтому мы предлагаем изменить 
методику определения при освидетельствовании мест рубок. Я 
думаю, что это возможно, так как правила заготовки древесины 
и приказ по видам лесосечных работ не определяют, что такое 
«порубочные остатки». 

По его мнению, правила и нормативные документы никаким 
образом не регулируют, какой размер оставленных обрезков и 
обломков древесины берется в учет. 

– Поэтому предлагаем минимальный размер оставленной 
невывезенной древесины учитывать от 2,4 метра. Тем более 
что на применяемые технологии при лесовосстановлении они 
не влияют. Можно будет также пахать и восстанавливать лес, – 
добавил Д. Макаров. 

Следующая проблема по мнению Дмитрий Макарова – требо-
вания от лесничества, которые поступили в 2018 году за наруше-
ния по оставленной древесине на делянках в предыдущие годы. 

– Вот здесь возникают большие вопросы, потому что в соот-
ветствии с Лесным кодексом нормативные документы говорят, 
что  вытрелевка этой древесины относится к заготовке. Лесная 
декларация закончилась. На каком основании арендатор должен 
туда зайти и вытрелевать эту древесину с лесосеки? То есть если 
он туда заходит, то нарушает требования лесного законодатель-
ства. Это раз. Во-вторых, на делянке проведены мероприятия по 
лесовосстановлению. Это созданные культуры, это содействие. 
Получается лесничество подталкивает арендатора такими тре-
бованиями идти на нарушения. Потом по постановлению 310 
мы начинаем наказывать за уничтожение подроста. Вручную же 
никто не будет вытрелевывать! На них уже неустойка начислена, 
есть административный штраф, но при этом возникают такие 
требования, – сказал Дмитрий Макаров. 

– Остается вопрос по настилам. В процессе заготовки есть 
места, где настилы необходимо укладывать. Данный вопрос 
оставлен на усмотрение лесничих. Разные лесничие на одно 
и то же смотрят по-разному. Единой позиции нет, и на одних 
делянках считается, что настилы уложены для укрепления во-
локов, а где-то они расцениваются лесничими как оставленная 
невывезенная древесина. Тут тоже надо установить единое 
требование и применять единую практику. Поэтому предлагаю 
создать рабочую группу, выработать единую методику начисле-
ния неустоек, определится с внесением изменений в договоры 
аренды, – подытожил он. 

Внесение свалок в проекты 
освоения лесов. Цель?

Директор ООО «Русский Лесной Альянс» Сергей Савицкий 
обратил внимание на две тенденции в действиях Министерства 
природных ресурсов и экологии Карелии. Это внесение свалок 
в проекты освоения лесов. И второе – направление требований 
арендатору об устранении свалок и привлечение к администра-
тивной ответственности за неисполнение требований. Пред-
писание и требование носят разный юридический характер и 
имеют разные последствия. 

– Мы занимаемся лишней юридической работой, вместо 
того чтобы сосредоточиться на главном для республики. Почти 
вблизи каждого дачного кооператива есть свалки. Каждое са-
доводческое, огородническое товарищество должно заключить  
договор с региональным оператором. Как нам реагировать на 
появление свалок? Как действовать в перспективе? – поставил 
вопрос Сергей Савицкий.  

Ответы на поставленные 
вопросы 

Начальник отдела федерального государственного лесного и 
пожарного надзора Сергей Коханский напомнил, что существует 
типовой договор аренды лесного участка для заготовки древе-
сины, которым устанавливается перечень и размер неустоек за 
нарушение условий договора аренды лесного участка. 

Сумма начисленных неустоек после приведения в соот-
ветствии с лесным законодательством в 2008 году договоров 
аренды лесных участков упала с 72,4 млн руб. в 2008 году до 
13,0 млн руб. в 2009 году, т. е. в 5,6 раза. Одной из причин 
было сокращение перечня и размеров (кратности) неустоек в 
договорах аренды лесных участков.

– Что касается размеров учета невывезенной древесины, то 
она учитывается  отрезками от 1 м. Исходя из этих понятий к 

порубочным остаткам никак не может относится оставление сор-
тиментов, даже менее 2,4 м, как предлагает арендатор. Остав-
ление невывезенной древесины на делянках, в том числе в виде 
обрезков до 2,4 метров вперемежку с порубочными остатками 
ухудшает пожарную и санитарную безопасность в лесах, осо-
бенно в неблагоприятных погодных условиях, а также способ-
ствует  росту  жалоб и обращений от граждан, посещающих 
леса. Если арендатору не нужна древесина до 2,4 м, то он 
может организовать реализацию ее в качестве дров местному 
населению, – сказал Сергей Коханский. 

Он напомнил, что с лесохозяйственной точки зрения, остав-
ление деревьев, недорубов  после окончания работ по заготовке 
древесины имеет негативные последствия, связанные с угрозой 
ухудшения санитарной и пожарной безопасности в лесах на 
лесосеке и прилегающих к ней лесных участках. Кроме того, в 
связи с возможным вывалом оставленных деревьев из-за уве-
личивающейся на лесной участок ветровой нагрузки создаются 
препятствия для качественного лесовосстановления. 

Сергей Коханский предложил арендаторам не затягивать 
сроки вывозки древесины, а делать это как можно скорее после 
вырубки. Тогда требований об устранении нарушений по вы-
возке оставленной на лесосеке древесины поступать не будет. 

Свалки в лесу 
Заместитель начальника отдела федерального государствен-

ного лесного и пожарного надзора Владимир Петухов сказал, 
что с начала 2018 года на территории Республики Карелия 
выявлено 498 фактов несанкционированных свалок на общей 
площади около 116 га. Из них порядка 80% свалок выявлены 
на территории лесного фонда. 

– К сожалению, крайне редко удается зафиксировать факт 
выброса мусора, поскольку, как говорится, у каждого дерева 
инспектора не поставишь. По всем выявленным фактам не-
санкционированных свалок материалы направляются в право-
охранительные органы для установления виновных лиц. Если 
правоохранительным органам удается установить виновников, 
то к ним в обязательном порядке принимаются меры по при-
влечению к ответственности, возмещению ущерба и понуждению 
устранить нарушения, – сказал Владимир Петухов.

Однако с начала 2018 года было установлено всего 15 
лиц, допустивших выброс мусора в леса. Если же виновник не 
установлен, то в данном случае на вопрос о том, кто же должен 
убирать свалки, ответил суд. 

Органы местного самоуправления, к сожалению, остались 
в стороне в вопросах ликвидации несанкционированных сва-
лок. Как правило, ликвидации свалок в лесу на территории, 
свободной от аренды, возлагается на Министерство природных 
ресурсов и экологии Республики Карелия. В отношении не-
санкционированных свалок, расположенных на арендованной 
территории лесного фонда, такая обязанность возлагается 
исключительно на арендатора лесного участка.

Всего с начала 2018 года силами министерства, централь-
ных лесничеств, арендаторов лесных участков и волонтеров 
ликвидировано 364 свалки на площади 85,5 га.

– Надо помнить, что действующим законодательством предус-
мотрено право граждан на благоприятную окружающую среду. 
Соблюдение этого права контролируется в том числе органами 
прокуратуры, поэтому установление слишком длинных сроков 
для ликвидации свалок следует исключить, – сказал Владими 
Петухов. 

Он отметил, что с 2019 года практика привлечения адми-
нистративной ответственности за неисполнение требования 
по ликвидации свалок в отношении арендаторов прекращена. 
Теперь и министерство будет учитывать транспортную доступ-
ность, объемы свалок при предъявлении требования к аренда-
торам по ликвидации свалок с установлением разумных сроков. 

Подводя итоги совещания, министерство предложило арен-
даторам рассмотреть вопрос об установке камер фото– и 
видеофиксации на территории арендованных лесных участков, 
передавать информацию о правонарушениях в министерство 
или правоохранительные органы. По решению министерства 
лесничества будут устанавливать реальные сроки ликвидации 
свалок. 

Виктор Пладов и Андрей Пладов Сергей Шарлаев и Алексей Павлов проводят совещание
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Жители Карелии смогут 
беспрепятственно собирать 

валежник в лесу

С 1 января 2019 года вступили в силу изменения в Лесном 
кодексе, в соответствии с которыми граждане имеют право  
свободно и бесплатно собирать валежник.

По статье 11 Лесного кодекса РФ граждане имеют право свободно и бес-
платно пребывать в лесах и для собственных нужд собирать и заготавливать 
дикорастущие плоды, ягоды, орехи, грибы, а также недревесные лесные ресурсы, 
к которым теперь отнесен и валежник.

Раньше, чтобы вывезти из леса упавшие стволы, надо было оформить договор 
аренды участка, в противном случае грозил штраф или даже два года лишения 
свободы. Теперь валежник не считается платным ресурсом, и с 1 января его сбор 
не приравнивается к правонарушению.

Однако, чтобы окончательно легализовать этот процесс, региональные 
власти в субъектах должны были внести изменения в локальные нормативно-
правовые акты.

Поэтому Министерство природных ресурсов и экологии Республики Карелия 
подготовило соответствующий проект закона.  

«Сбор валежника, а именно лежащих на поверхности земли остатков стволов, 
деревьев, сучьев, не являющихся порубочными остатками в местах проведения 
лесосечных работ и (или) образовавшихся вследствие естественного отмирания 
деревьев, при их повреждении вредными организмами, буреломе, снеговале 
осуществляется в течение всего года», – говорится в документе.

По словам министра природных ресурсов и экологии Алексея Щепина, это 
очень важный закон, который нужен гражданам, которые, как правило, собирают 
валежник для отопления домов.

– Сбор валежника важен и для государства, так как очистка леса от сухостоя 
и пней снижает вероятность лесных пожаров и поражения деревьев вредителями. 
Мы не стали вводить ограничения для сбора валежника, например, подачу уведом-
ления гражданами, учет собранного валежника, или запрет использования любых 
инструментов, таких, как пилы и сучкорезы для сбора, – сказал Алексей Щепин.

Проект закона в ближайшее время будет рассмотрен депутатами Законода-
тельного Собрания Карелии.

Минприроды Карелии 
определит лучших 

охотников-волчатников
Для сокращения численности волка на территории Карелии, 

выявления наиболее эффективных методов борьбы с хищ-
никами и поощрения талантливых охотников Министерство 
природных ресурсов и экологии Республики Карелия проводит 
специальный конкурс. 

Победители будут определены в двух номинациях: «Лучший охотник-
волчатник Республики Карелия», «Лучшая бригада охотников-волчатников 
Республики Карелия». Критерием при определении победителей в двух 
номинациях будет учитываться количество добытых охотником волков по 
акту регистрации факта добычи.

Результаты охоты будут учитываться за период с 1 по 28 февраля 2019 года. 
Наиболее подробно с правилами проведения конкурса можно ознакомиться 

на сайте Министерства природных ресурсов и экологии Республики Карелия.

В Карелии продолжается добыча волка

По информации Министерства природных 
ресурсов и экологии Карелии, уже добыто более 
200 серых хищников.

 Государственные охотинспекторы республиканского 
Минприроды и охотники оперативно реагируют на все 
поступающие обращения граждан о выходе хищников к 
населенным пунктам. Так, 29 декабря гражданка, мама 
которой одна проживает в поселке Суйстамо Суоярв-
ского района, обратилась к Главе Республике Карелия в 
социальной сети. Она была обеспокоена тем, что волки 
выходят к домам, нападают на собак и представляют 
угрозу жителям поселка.

Министерство оперативно отреагировало на обращение 
и организовало охоту. На следующий день 60 охотников 
отследили перемещение хищников и добыли двух волков.

Несколькими днями ранее охотники добыли двух волков 
в поселке Ладва Прионежского района, а 9–10 января еще 
5 волков.

5 января в Кондопожском районе также был добыт волк.
Осознавая важность стимулирования охотников и воз-

можность для них получения разрешения на добычу лося 
в первоочередном порядке, министерство еще в 2018 году 
внесло необходимые изменения в нормативные правовые 
акты. Это дало положительные результаты. Охота активизи-
ровалась. Несмотря на то что хищники продолжают выходить 
к населенным пунктам, количество обращений граждан о 
выходе волков в период праздничных новогодних каникул 
уменьшилось в 5 раз (по сравнению с прошлым годом).

По предварительным итогам этого сезона охоты добыто 
223 шкуры волка.

Любительская и спортивная охота на волка продлится 
до 28 февраля.

В случае появления диких животных и их следов вблизи 
населенных пунктов следует незамедлительно обращаться 
по телефону круглосуточной прямой линии охраны Карелии 
8(814-2) 55-55-80, 8(921) 222-05-25 или 8(814-2) 79-67-47.

У карельских добывающих предприятий 
стало меньше конкурентов

Запрет на ввоз в Россию украинского щебня 
должен положительно сказаться на производ-
стве карельского щебня. 

В конце прошлого года Председатель Правительства 
Российской Федерации Дмитрий Медведев подписал по-
становление, расширяющее список товаров, запрещенных 
к ввозу в Россию с территории Украины. Среди прочего в 
список попали стройматериалы, в том числе гравий и щебень, 
которые активно добываются в Карелии.

Эксперты считают, что благодаря уходу с российского 
рынка более дешевой украинской продукции (украинский 
щебень в Москве стоит 1 500 руб. за кубометр, карельский 
– 1 650 руб.) добывающие предприятия Карелии смогут 
поправить свои дела. Сегодня в республике производится 
17 миллионов кубометров нерудной продукции, хотя рабо-
тающие предприятия могут производить на 30–40% больше. 
Производство щебня и гравия в 2018 году осуществляли 30 
предприятий. Однако объемы производства снизились к 
уровню 2017 года на 11%.

Республиканское правительство неоднократно об-
ращалось в органы власти Российской Федерации о 
необходимости ограничения импорта в Россию менее 

качественного украинского щебня, вплоть до введения 
полного запрета на ввоз. Эти вопросы регулярно об-
суждались на заседаниях государственной комиссии 
по подготовке к празднованию 100-летия образования 
Республики Карелия.

Однако уход Украины с российского рынка строймате-
риалов не решит всех проблем карельских поставщиков. 
Главная из них – высокая транспортная составляющая. В 
Центральную Россию щебень попадает по железной дороге 
объездными путями: движение на перегоне Санкт-Петербург 
– Москва запрещено из-за движения скоростных поездов 
«Сапсан». В итоге транспортные расходы составляют до 70% 
стоимости щебня. Кроме того, промышленники жалуются на 
систематическую нехватку вагонов.

– Производство щебня – для республики очень важная 
составляющая, поскольку добывающая промышленность 
занимает сегодня порядка 35–38% в общей доле экономики. 
Вопрос с доставкой щебня с территории Карелии очень слож-
ный, и, к сожалению, он пока до конца не решен, – отметил 
министр природных ресурсов и экологии Карелии. 

Алексей ЩЕПИН.

Разъяснение по порядку
сбора валежника

Заготовка валежника представляет собой сбор лежащих 
на поверхности земли остатков стволов деревьев, сучьев, не 
являющихся порубочными остатками в местах проведения 
лесосечных работ и (или) образовавшихся вследствие отми-
рания деревьев, при их повреждении вредными организмами, 
буреломе, снеговале. 

Следовательно, к валежнику относятся лежащие на земле  остатки стволов 
деревьев с отслаивающейся корой, без наличия хвои или листьев.

Таким образом, лежащие на земле буреломные, ветровальные деревья, не 
имеющие признаков усыхания (хвоя, листва, наличие коры без повреждений), 
не относятся к валежнику. 

Не относятся к валежнику сухостойные деревья. К сухостойным относятся 
усохшие, стоящие на корню деревья.

Заготовка ветровальной, буреломной и сухостойной древесины возможна 
гражданами по договорам купли-продажи лесных насаждений на платной 
основе. Данные мероприятия назначаются только по результатам лесопато-
логического обследования.

Заготовка валежника в Республике Карелия осуществляется в течение 
календарного года с применением любого ручного инструмента (топор, бен-
зопила) и способами без нанесения ущерба лесным насаждениям. 

 Законодательное Собрание Республики Карелия рассмотрит законопроект 
в феврале. Он пока не вступил в законную силу. 
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ЛЕСЕГАИС ВЫШЛА НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ
С 23 января 2019 года предоставление сведений 

из ЛесЕГАИС для эффективного контроля за про-
исхождением древесины в Российской Федерации 
стало автоматизированным для смежных контроли-
рующих ведомств. 

Теперь в системе межведомственного электронного взаимо-
действия доступны сведения из Единой государственной авто-
матизированной информационной системы учета древесины и 
сделок с ней, что позволит поднять на новый уровень возможности 
использования сведений из системы всем заинтересованным фе-
деральным ведомствам в целях борьбы с незаконным оборотом 

древесины. Смежным контролирующим ведомствам – Федеральной 
таможенной службе, МВД России, Федеральной налоговой служ-
бе, Росфинмониторингу и другим – предоставлена техническая 
возможность получать в автоматическом режиме требуемую им 
информацию и при необходимости встраивать ее в свои ведом-
ственные информационные системы. 

Напомним, что законность происхождения древесины в 
Российской Федерации обеспечивается системой правоуста-
навливающих документов на заготовку древесины, отраслевой 
отчетности и контрольно-надзорных мероприятий. Оборот заго-
товленной древесины от лесосеки до переработки или экспорта 

фиксируется в Единой государственной автоматизированной 
информационной системе учета древесины и сделок с ней. 
Информационная система ЛесЕГАИС позволяет найти сведения 
о правах на заготовку древесины и о сделках с древесиной, 
включая экспортные. К сведениям из ЛесЕГАИС имеют доступ 
заинтересованные ведомства, перед которыми стоит задача по 
декриминализации лесной отрасли. 

Благодаря ЛесЕГАИС государство владеет сведениями о соб-
ственнике древесины на каждом этапе ее оборота, фактическом 
объеме купленной и проданной древесины, о происхождении 
древесины. 

Определены направления развития недропользования
Стратегия развития минерально-

сырьевой базы Российской Федерации 
до 2035 года опубликована на офици-
альном сайте Минприроды России.

Разработанный Минприроды России до-
кумент утвержден распоряжением Правительства 
РФ от 22.12.2018 № 2914-р.

Глава Минприроды России Дмитрий Кобыл-
кин пояснил: «Целью настоящей стратегии являет-
ся создание условий для устойчивого обеспечения 
минеральным сырьем, социально-экономическо-
го развития и поддержания достаточного уровня 
экономической и энергетической безопасности 
Российской Федерации. Риски и вызовы связаны 
с результатом геологоразведочных работ, конъ-
юнктурой рынка, отсутствием инфраструктуры, а 
также состоянием технологий разведки и добычи. 
Мы планируем снизить риски за счет активиза-

ции регионального геологического изучения, 
формирования минерально-сырьевых центров, 
использования современных технологий и эко-
номических моделей, концентрации бюджетных 
средств, кадрового и технологического потенци-
ала на значимых для отечественной экономики 
видах полезных ископаемых».

Реализация стратегии направлена на повы-
шение геологической изученности территории 
Российской Федерации, ее континентально-
го шельфа, обеспечение государственного 
финансирования геологоразведочных работ 
ранних стадий в объемах, необходимых для 
формирования и наращивания «поискового 
задела», создание условий для проведения 
научно-исследовательских, тематических и 
опытно-методических работ, ориентирован-
ных на повышение качества прогнозирования, 

поисков, оценки и разведки месторождений 
полезных ископаемых.

Выполнение мероприятий по обеспечению 
притока внебюджетных инвестиций в геологораз-
ведочные работы на основе развития рыночных 
институтов и совершенствования норматив-
но-правовой базы недропользования повысит 
инвестиционную привлекательность работ, на-
правленных на воспроизводство минерально-
сырьевой базы.

Стратегия предусматривает развитие мине-
рально-сырьевой базы за счет выявления новых 
месторождений углеводородного сырья и твердых 
полезных ископаемых, в том числе нетрадици-
онных геолого-промышленных типов в перспек-
тивных регионах России и ее континентального 
шельфа; подготовку запасов подземных вод в 
вододефицитных районах страны.

По результатам реализации стратегии изучен-
ность Российской Федерации государственной 
геологической съемкой масштаба 1:1 000 000 к 
2025 г. составит 100%, а к 2035 г. будут изучены 
все перспективные горнорудные и нефтегазоносные 
территории в масштабе 1:200 000.

Реализация документа также позволит добиться 
простого воспроизводства по наиболее значимым 
для экономики страны видам полезных ископаемых.

Начиная с 2019 г. вложения внебюджетных 
средств на выполнение геологоразведочных работ 
составят не менее 10 рублей на 1 рубль бюджетного 
финансирования.

Более подробно с текстом документа можно 
ознакомиться на сайте Минприроды России. 

Пресс-служба Минприроды России

Из чего состоит тариф на услугу «обращение с ТКО»
В связи с обращениями потребите-

лей в адрес регионального оператора 
ООО «АВТОСПЕЦТРАНС» представля-
ет информацию по вопросу размера 
тарифа и его составляющих на услугу 
«обращение с ТКО». 

Единый экономически обоснованный тариф 
на услугу «обращение с ТКО» был рассчитан с 
применением специальных методик и утвержден 
постановлением Госкомитета РК по ценам и та-
рифам 25 апреля 2018 года. Его размер составил 
538,03 руб. за 1 куб. м ТКО.

В декабре 2018 года в постановление Госко-
митета РК по ценам и тарифам были внесены 
изменения, согласно которым единый тариф на 
услугу регоператора ООО «АВТОСПЕЦТРАНС» с 
01.01.2019 установлен в размере 547,15 руб. за 
куб. м. Причина изменений и соответственно  
платы потребителей за данную услугу – по-
вышение ставки НДС с 18 до 20%. При этом 
структура тарифа осталась прежней. Так, после 
обязательной уплаты НДС в федеральный (3%) 
и республиканский бюджеты (17%) остается 
сумма 455, 96 руб. (т. е. тариф без НДС), которая 

распределяется следующим образом: расходы 
на транспортирование ТКО составляют 77% от 
данной суммы (351,77 руб.), расходы на раз-
мещение ТКО – 17% (76,50 руб.), расходы на 
деятельность регионального оператора (офис, 
квитанции, договорная работа, зарплата, налоги) 
– 6% (27,69 руб.).

Изменение тарифа повлекло за собой изме-
нение платы населения за предоставляемую ком-
мунальную услугу. Если ранее жители многоквар-
тирных домов платили за вывоз мусора 93,89 руб. 
с человека в месяц, то с января 2019 года эта сумма 
увеличилась на 1,59 руб. и составила 95,48 руб. 
Для тех, кто проживает в ИЖД, стоимость комму-
нальной услуги возросла на 1,44 руб. и стала равна 
86,27 руб. с человека в месяц (ранее – 84,83 руб.). 

Только при 98% расчетной собираемости 
платежей потребителей коммунальной услуги 
«обращение с ТКО» – физических и юридических 
лиц – возможна своевременная и полная оплата 
услуг операторов по транспортированию твердых 
коммунальных отходов, а также экономическая 
эффективность деятельности регионального 
оператора. 

«Карельский окатыш» значительно 
увеличил налоговые поступления 

в бюджет Республики Карелия

«Карельский окатыш», будучи в со-
ставе консолидированной группы на-
логоплательщиков ПАО «Северсталь», 
по итогам 2018 года более чем в два 
раза увеличил перечисление налога на 
прибыль в бюджет Республики Карелия. 
Сумма составила более 2,1 млрд рублей.

«Это результат большой работы, которую 
проводила и проводит компания «Северсталь» в 
целом, а также железорудные активы, куда входит 
«Карельский окатыш». На результат положительно 

повлияла благоприятная ситуация на рынке с точ-
ки зрения цен на металл и железорудное сырье. 
Но в то же время высоких показателей удалось 
достичь благодаря большой работе по сниже-
нию издержек, повышению качества продукции, 
которой мы занимаемся последние несколько 
лет. Комбинат работает лучше, и это отражается 
на нашем вкладе из КГН «Северстали» в бюджет 
Республики Карелия», – отметил генеральный 
директор «Карельского окатыша» и «Олкона» 
Максим Воробьев.

В 2018 году «Карельский окатыш» пере-
выполнил бизнес-план по готовой продукции. 
Комбинат произвел 11 268 тыс. тонн окатышей, 
что на 68 тыс. тонн больше плана. По сравнению 
с 2017 годом производство окатышей выросло 
на 97 тыс. тонн. 

Был реализовал ряд инвестиционных про-
ектов, самый крупный из которых – комплекс 
сгущения хвостов. В строительство двух очередей 
компания вложила 1,3 млрд рублей. Комплекс не 
только сократил потребление электроэнергии, но 
и снизил нагрузку на окружающую среду. Теперь 
около 70 процентов воды находится во внутренним 
водообороте предприятия.

В минувшем году самое пристальное внима-
ние уделялось безопасности движения. За счет 
средств «Карельского окатыша» было обору-
довано освещение на дороге город – комбинат, 
произведен ее ремонт, установлены электронные 
табло и знаки ограничения скорости.

Пресс-служба «Карельского окатыша»

Теперь в Карелии можно создавать 
природно-рекреационные 

территории

Федеральным законом от 14 марта 
1995 года № 33-ФЗ «Об особо охраняе-
мых природных территориях» установ-
лено 5 категорий особо охраняемых 
природных территорий регионального 
значения: государственные природные 
заказники, природные парки, памятники 
природы, дендрологические парки и 
ботанические сады.

При этом законами субъектов Российской 
Федерации могут устанавливаться и иные кате-
гории ООПТ регионального и местного значения.

В настоящее время на территории республики 
создано 138 региональных ООПТ: из них 1 природ-
ный парк, 33 заказника и 104 памятника природы.

В 2018 году принят Закон Республики Карелия 
№ 2272-ЗРК, устанавливающий дополнительную 
категорию ООПТ в Карелии – природно-рекреаци-
онные территории. Они могут иметь региональное 
(создаются по решению Правительства Республи-

ки Карелия)  или местное (создаются по решению 
органов местного самоуправления) значение.

Создание природно-рекреационных террито-
рий позволит сохранить их уникальность, но в то 
же время развивать на них туризм, в том числе 
экологический.

Для решения вопросов по созданию природ-
но-рекреационных территорий распоряжением 
Правительства Карелии образована рабочая группа.

Все это позволило начать работу по созданию 
новых ООПТ регионального значения на прибреж-
ных участках водных объектов, испытывающих 
наибольшую антропогенную нагрузку.

В границах природно-рекреационных террито-
рий будет веден особый режим охраны окружаю-
щей среды, направленный на снижение негативного 
воздействия антропогенной нагрузки.

Одновременно планируется проведение работ 
по развитию мест отдыха и объектов благоустрой-
ства, оборудованных кострищами, мусорными кон-
тейнерами, туалетами, беседками, скамейками, а 
также обустройство стоянок транспортных средств 
в специально отведенных местах.

Это будет способствовать развитию рекре-
ационного потенциала территорий, повышению 
качества отдыха населения и бережному отноше-
нию к природе.

В настоящее время рассматриваются участки 
территории Прионежского района Республики 
Карелия для создания первых двух природно-ре-
креационных территорий, побережья Онежского 
и Лососинного озер.
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Карельские лыжники 
Климентий Агалаков 

и Ольга Жолудева стали 
серебряными призерами 

первенства Северо-Запада
30 января в Череповце (Вологодская область) 

состоялся первый день первенства Северо-Западного 
федерального округа России по лыжным гонкам среди 
юношей и девушек 17–18 лет. 

Сильнейшие спортсмены из Санкт-Петербурга, Ар-
хангельской, Вологодской, Новгородской, Ленинград-
ской, Мурманской областей, Ненецкого автономного 
округа, Карелии и Коми состязались в индивидуальных 
гонках свободным стилем. 

По информации Федерации лыжных гонок Ре-
спублики Карелия, в итоге Климентий Агалаков из 
Петрозаводска занял второе место на дистанции 
15 км среди юношей. Ольга Жолудева, воспитанница 
Сегежской спортивной школы, стала обладательницей 
серебряной награды среди девушек на дистанции 
10 км. Оба спортсмена выполнили норматив на при-
своение кандидата в мастера спорта. 

Другие представители региона завоевали следу-
ющие места: Владимир Еремин – 7-е, Валентин Серба 
– 15-е, Тимур Маньшин – 19-е, Матвей Воронов – 20-е, 
Елизавета Лукина-е – 11. 

«Лыжня России-2019» 
объединит любителей 

лыжного спорта и здорового 
образа жизни по всей 

республике
9 февраля в стране пройдет ХХХVII открытая 

всероссийская массовая лыжная гонка «Лыжня Рос-
сии-2019». Она считается самым масштабным по 
количеству участников и географическому охвату 
зимним спортивным мероприятием в России. В этот 
день по лыжным трассам пройдут сотни тысяч человек 
в разных регионах страны. 

В 2019 году Карелия присоединится к этому со-
бытию в тринадцатый раз. «Лыжня России» объ-
единит несколько тысяч любителей лыжного спорта 
и здорового образа жизни по всей республике. В 
Петрозаводске гонка вновь пройдет на территории 
республиканского спортивного комплекса «Курган» 
имени Ф. Терентьева. Традиционно к соревнованиям 
допускаются участники всех возрастов и физической 
подготовленности. 

Первыми «Лыжню России» откроют спортсмены: 
юноши и девушки 2001 г. р. и младше, а также жен-
щины 2000 г. р. и старше пробегут 5 км; мужчинам 
2000 г. р. и старше предстоит забег на дистанцию 
10 км свободным стилем. 

Вновь будут организованы два массовых забега 
без учета времени: на 500 м для дошкольников и на 
3 км для всех желающих. 

Уже традиционно на «Лыжне России» можно 
будет выполнить тесты Комплекса ГТО. Нормативы 
по лыжным гонкам предлагают сдать на дистанциях 
1 и 2 км. 

Шапочки с символикой всероссийской лыжной 
гонки «Лыжня России» в Петрозаводске будут выданы 
при регистрации первым 2000 зарегистрированным 
на участие. 

Победители гонок получат кубки, дипломы и 
медали Министерства спорта Российской Федера-
ции, участники будут отмечены свидетельствами с 
символикой соревнований. 

Церемония открытия состоится 9 февраля в 12.10. 
До 3 февраля включительно организована рабо-

та электронного интернет-сервиса для регистрации 
участников. Пройти регистрацию можно по ссылке 
https://orgeo.ru/event/info/8558 . Для участников, за-
регистрировавшихся с помощью интернет-сервиса, 
резервируются номера, которые можно получить 
во время работы комиссии по допуску на стадионе 
«Спартак» до 6 февраля. 

Комиссия по допуску участников будет работать с 
4 по 8 февраля 2019 года с 10.00 до 18.00 на стадионе 
«Спартак» (г. Петрозаводск, ул. Герцена, 1). 

При заявке участник соревнований предостав-
ляет в комиссию по допуску следующие документы: 
паспорт или свидетельство о рождении, полис обя-
зательного медицинского страхования. Для участия в 
спортивных забегах необходимо предоставить меди-
цинскую справку (допуск к соревнованиям). 

Подробную информацию о соревнованиях мож-
но узнать из условий проведения ХХХVII открытой 
всероссийской массовой лыжной гонки «Лыжня 
России-2019», размещенных на сайте Министерства 
по делам молодежи, физической культуре и спорту 
Республики Карелия по ссылке http://goskomsportrk.
ru/article/2019 . 

По всем вопросам можно обращаться по телефо-
ну (814-2) 76-54-45 (отдел физкультурных мероприя-
тий ЦСП «Школа высшего спортивного мастерства»). 

В этом сезоне 
в Театре кукол Карелии 

поставят спектакль 
по «Калевале»

В год 170-летия «Калевалы» Театр ку-
кол Карелии начал работу над спектаклем 
по карело-финскому эпосу с рабочим 
названием «Руны». Постановщик спек-
такля – главный режиссер Гродненского 
областного театра кукол Олег Жюгжда, 
художник-постановщик спектакля – Ла-
риса Микина-Прободяк, композитор – 
Павел Кондрусевич. Премьера состоится 
в конце июня. 

Петрозаводские зрители уже знакомы 
с белорусской постановочной группой, 
поставившей в 2015 году в Театре кукол 
Карелии спектакль «Стойкий оловянный 
солдатик». Одна из самых любимых зрите-
лями постановок вошла в лонг-лист «Золо-
той маски-2016», в котором представлены 
самые заметные, по мнению экспертного 
совета премии и фестиваля, спектакли 
сезона. «Стойкий оловянный солдатик» 
был замечен и театральным сообществом: 
в 2016 году спектакль принял участие в 
международном фестивале «Царь-сказка» 
в Великом Новгороде и в Летнем фестива-
ле губернских театров в Москве. 

Специфика работы над выпуском спек-
такля в театрах кукол такова, что репети-
ционный процесс может начаться только 
тогда, когда готовы все куклы и декорации, 
и потому подготовка большого спектакля 
вполне может занимать полгода. Хотя за-
ведующая постановочной частью Марина 
Зленко уже начала в прошлом году под-
готовительную работу по приобретению 
материалов для спектакля, официальный 
запуск в производство состоится во втор-
ник, 15 января. Художник-постановщик 
Лариса Микина-Прободяк на худсовете 
спектакля покажет макет декораций, эски-
зы кукол, объектов и костюмов и расскажет 
о концепции художественного решения 
спектакля. 

Белорусского режиссера Олега Жюг-
жду материал «Калевалы» захватил сво-
им национальным колоритом, мелодикой 
ритма и северной экзотикой. Известный 
интерпретатор классических произведений 
впервые работает над подобным материа-
лом. В этот раз карело-финский эпос будет 
решен средствами визуального театра. 

Школьники из Карелии 
прошли подготовку 
в образовательном 

центре «Сириус»
С 3 по 25 января школьники из Ка-

релии по направлению Министерства об-
разования республики приняли участие 
в профильных сменах центра «Сириус» 
в Сочи. 

Профильные смены были организова-
ны по программам «Литературное творче-
ство», «Информатика» и «Математика». 

В направлении «Литературное твор-
чество» ребята посетили 6 профильных 
мастер-классов, провели 5 исследований, 
собрали мнения более 500 респондентов 
разного возраста о технопредприниматель-
стве, решили 2 184 лингвистические зада-
чи, написали порядка 156 художественных 
текстов и приняли участие в 14 встречах с 
ведущими лингвистами страны. 

Информатики решили около 
200 задач, посетили 10 различных мастер-
классов, разрабатывали приложения под 
Android и участвовали в личных и команд-
ных олимпиадах. 

Математики освоили 4 спецкурса и в 
совокупности решили более 10 000 задач. 
Одной из самых запоминающихся стала 
встреча с математиком Андреем Райгород-
ским, он приводил примеры интересных 
и сложных задач, объясняя их решение. 

Подробная информация об обра-
зовательных программах, критериях 
конкурсного отбора участников в обра-
зовательном центре «Сириус» на сайте 
https://sochisirius.rг.

До 3 февраля 2019 года открыта реги-
страция на мартовскую образовательную 
программу по биологии, которая пройдет 
с 1–24 марта 2019 года. 
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Учет зимующих птиц

19 и 20 января по всей 
России прошла акция 
по зимнему учету водо-
плавающих птиц «Серая 
шейка». В Петрозаводске 
она прошла на Лососин-
ке и Неглинке. В подсче-
тах принимали участие 
школьники и дошколь-
ники с родителями и пе-
дагогами. 

Акция оказалась познава-
тельной и интересной, так как 
была возможность наблюдать за 
повадками птиц, их отношением 
к людям. За два дня наблюдения 

участники увидели только крякв. 
Наблюдатели выяснили, что на 
местах учета сейчас находятся 
в среднем на Лососинке – 41 се-
лезень и 31 самка, а на Неглинке 
в районе школы № 17 – соответ-
ственно – 68/59 особей. Больше 
всего птиц насчитали в устье 
реки Неглинки 214/161. Кроме 
этих мест в городе есть не менее 
5 других открытых водных про-
странств, где, вероятнее всего, 
тоже зимуют утки. Это говорит 
о том, что кряквы явно уверены 
в том, что горожане не бросят 
их в сложное зимнее время и не 
оставят без корма! 

Все наблюдения, сделанные 
участниками учета, переданы в 
Российский центря, охраны птиц. 

Дирекция ООПТ благодарит 
педагогов и учеников 36-й, 9-й 
и 14-й школ города за активное 
участие в акции, учеников 27-й, 
10-й, финно-угорской школы, 
13-го лицея, а также семьи пе-
трозаводчан с дошкольниками, 
поддержавшие этот интерес-
ный орнитологический проект. 
Все участники акции получили 
небольшие подарки, а группы 
школьников – настенные кален-
дари в классы с символикой ди-
рекции ООПТ.

В регионе сформирован бездефицитный 
бюджет на 2019 год

Доходная часть бюджета Карелии на 
2019 год увеличена на 2,5 млрд рублей. 

По сообщению информагентства ТАСС, депута-
ты Законодательного Собрания Карелии приняли 
корректировки в бюджет региона на 2019 год, 
увеличив его доходную часть на 2,5 млрд рублей 
– до 49,3 млрд за счет налоговых и неналоговых 
доходов, сообщил в четверг журналистам спикер 
парламента Элиссан Шандалович.

В декабре 2018 года депутаты одобрили бюд-
жет на 2019 год с доходами в размере 46,85 млрд 
рублей и расходами 46,09 млрд рублей.

«Доходная часть бюджета была увеличена 
на 2,5 млрд рублей, она составляет 49,3 млрд 
рублей. Основные доходы были сформированы 
за счет поступления налога на прибыль органи-
заций, НДФЛ, платы за использование лесов и 
ряда других налоговых и неналоговых доходов. Я 
считаю, что это позитивная тенденция, и хорошо, 
чтобы она сохранялась в дальнейшем», – сказал 
Шандалович по итогам заседания парламента.

Как уточнили ТАСС в Минфине Карелии, рас-
ходная часть бюджета увеличена на 3,2 млрд 
рублей. Таким образом сформирован бездефи-
цитный бюджет.

Шандалович отметил, что дополнительно 
465 млн рублей направят на поддержку инвести-
ционной деятельности, 120 млн – на поддержку 
малого бизнеса, 97 млн – на сельское хозяйство 
и 15,5 млн – на проектирование трех школ. «Впер-
вые выделяются средства – 75 млн рублей – на 
обеспечение инфраструктурой земельных участ-
ков для многодетных семей, в ближайшее время 
5 районов Карелии эти деньги получат. Еще одно 
новое направление – выделение 58,5 млн рублей 
на снос расселенных аварийных домов. Эта сумма 
позволит привести наши населенные пункты в 
должный вид», – пояснил спикер.

Кроме того, субсидию в размере 21 млн руб-
лей на погашение задолженности предприятия 
перед кредиторами получит госпредприятие 
«Карелавтотранс», которое находится в тяжелом 
финансовом положении.

Площадь непрерывного дистанционного 
мониторинга использования лесов в России 

будет увеличена в два раза
Вдвое планируется увеличить пло-

щадь непрерывного дистанционного 
космического мониторинга использова-
ния лесов в России в 2019 году. В целом 
увеличение объемов работ по дистан-
ционному мониторингу по сравнению 
с 2018 годом составляет 27,5%. 

Дистанционный мониторинг использования ле-
сов проводится Федеральным агентством лесного 
хозяйства с 2005 года, в том числе с 2010 года в 
рамках государственной инвентаризации лесов. 

Приоритетность в выборе территорий для про-
ведения дистанционного мониторинга основана 
на риск-ориентированном подходе. То есть он 
проводится в тех регионах, где активно ведется 
лесопользование, развита переработка древеси-
ны, а в предыдущие годы уже выявлялись факты 
незаконной рубки. Кроме этого, Федеральным 
агентством лесного хозяйства проводится и непре-
рывный дистанционный мониторинг с регулярным 
получением в максимально короткие сроки дан-
ных космической съемки наиболее проблемных 
лесничеств. 

Мониторинг значительно повышает оператив-
ность выявления случаев незаконной рубки, в 
том числе на стадии совершения преступления, а 

также своевременность направления материалов 
в правоохранительные и надзорные органы для 
привлечения к ответственности виновных лиц. 

В 2018 году с помощью непрерывного дис-
танционного мониторинга было выявлено 
357 нарушений лесного законодательства. Из них 
260 случаев составила незаконная рубка на общей 
площади 0,7 тыс. га. Ущерб составил 1,3 млрд руб. 
Доля объема незаконной рубки, выявленной по 
результатам дистанционного мониторинга, в общем 
объеме незаконной рубки лесных насаждений по 
Российской Федерации составляет порядка 72%. 

При проверках материалов непрерывного дис-
танционного мониторинга отмечается высокая 
подтверждаемость случаев нарушений лесного 
законодательства. В прошлом году она составила 
более 87%. 

Как сообщил директор ФГБУ «Рослесинфорг» 
Игорь Мураев, в 2019 году планируется выполнение 
работ по дистанционному мониторингу исполь-
зования лесов на территории 192 лесничеств в 
32 субъектах Российской Федерации на общей 
площади почти 140 млн га. Среди них на терри-
тории 24 лесничеств на общей площади более 
15 млн га будут проведены работы по непрерыв-
ному дистанционному мониторингу.
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